



16 C Rue Godefroy de Bouillon 63000 CLERMONT-FERRAND

Rapport d'activité

Année 2024

SOMMAIRE

OBJECTIFS & REMERCIEMENTS

1-PRESENTATION DE L'ASSOCIATION

1.1-MISSION

1.2-EQUIPE

2-BILAN DES ACTIVITES & INDICATEURS

2.1-ACCUEIL

2.2-FORMATION CONTINUE

2.3-INTERACTIONS AVEC LES PARTENAIRES

2.4-GESTION DE L'ASSOCIATION

3-BILAN & PARTENAIRES FINANCIERS

4-OBJECTIFS POUR L'ANNEE 2025

OBJECTIFS & REMERCIEMENTS

La publication du Rapport d'Activités 2024 permet de partager avec nos adhérents et les familles de l'agglomération clermontoise nos résultats annuels. C'est aussi l'opportunité de remercier chaleureusement l'équipe de bénévoles et nos partenaires sans qui rien ne serait possible.

1-PRESENTATION DE L'ASSOCIATION

1.1-MISSION

Notre Association Rencontre et Parole La Maison de l'Île, existe et vit depuis 1989 en se référant aux concepts fondamentaux de La Maison Verte créée à Paris par Françoise Dolto dix ans auparavant.

Depuis toutes ces années, elle respecte sa mission initiale : accueillir chaque enfant de sa naissance à sa quatrième année, accompagné d'un adulte référent, lui proposer une parole respectueuse dans un environnement ludique et bienveillant afin de cheminer avec lui dans son développement et sa socialisation.

Il n'y a pas d'inscription préalable, l'accueil est garanti et inconditionnel. La participation financière est laissée à la libre appréciation des accompagnants.

1.2-EQUIPE

L'équipe est composée, principalement de bénévoles retraités ayant exercé diverses professions dans les domaines médical, social ou autres.

2-BILAN DES ACTIVITES & INDICATEURS

2.1-ACCUEIL

La Maison de l'Île a été ouverte aux familles trois après-midis par semaine de 15h à 18h30 pendant toute l'année (sauf de mi-juillet à fin août). Trois accueillantes bénévoles sont présentes à chaque accueil.

Ainsi, la Maison de l'Île a ouvert ses portes 127 après-midis pendant l'année 2024.

1785 personnes ont été accueillies, dont 914 enfants âgés de 0 à 4 ans. Il s'agit de 163 enfants différents issus de 131 familles différentes résidant pour l'essentiel dans le quartier Delille ou à Clermont-Ferrand.

7 enfants en moyenne sont accueillis par jour d'ouverture. Ce chiffre est en nette augmentation par rapport à 2023 (48%).

Les enfants sont principalement accompagnés par leur mère (85%).

50% des enfants viennent une fois. La fréquentation des enfants venant plus de dix fois dans l'année est en nette progression.

Quelques verbatim, paroles de parents :

« La Maison de l'Île est un lieu où les enfants, petits et grands peuvent s'amuser. C'est un lieu très accueillant qui permet aux mamans de rencontrer d'autres parents et de se reposer. J'ai deux enfants de 3 ans et 9 mois » Juillet 2025

« Je suis venue la première fois avec mon fils quand il avait 4 mois. Il a deux ans et demi maintenant, c'est un habitué des lieux on va dire ! Moi aussi, je connais bien La Maison de l'Île, je suis venue quand j'étais petite ! C'est bien, j'aime la terrasse pour sortir dehors et la possibilité de jouer à l'eau. Les accueillantes sont très gentilles, elles nous mettent bien à l'aise. Il n'y a pas de bémol ! » Juillet 2025

« Nous sommes très contents de venir régulièrement, en plus de la crèche, c'est complémentaire » Juillet 2025

« Nous venons au moins une fois par semaine avec ma fille de 3 ans. Malgré son entrée à l'école en septembre, nous continuerons à venir jusqu'à ses 4 ans » Juillet 2025

« Un cadre idéal pour les enfants, un bon moment d'échanges autour des enfants, entre adultes. Un bon Accueil. Je recommande » Mai 2025

« Un super endroit, été comme hiver pour y être bien. Et tellement de jeux, de rencontres ! Super équipe de bénévoles, accueillantes, bienveillantes. » Juin 2024

« Nous y allons régulièrement, nous pouvons recommander ce lieu, un bonheur pour les petits » Février 2024

Verbatim de partenaire :

« Dans ce cocon chaleureux qu'est La Maison de l'Île, les parents trouvent des instants de répit parental, des ressources sur leur parentalité et des moments précieux d'observation de leur(s) enfant(s). Plus ils reviennent, plus ils trouvent des repères, de la sécurité et des instants conviviaux, partagés avec d'autres familles.

Les accueillantes maîtrisent, chacune à sa manière, la posture de l'accueillante en Lieu d'Accueil Enfants-Parents et sont de véritables soutiens dans la relation parents-enfants »
L'équipe des Guillemets, ANEF 63-03

2.2-FORMATION CONTINUE

Comme chaque année, l'équipe se retrouve une fois par mois pour deux heures de supervision avec un psychanalyste extérieur à l'association (mardi, 20h à 22h).

Par ailleurs, l'équipe se réunit tous les trois mois pour un atelier lecture proposé par la Commission formation.

En 2024, des ouvrages très différents ont été lus et discutés : « Je préférerais pas. Grandir est-il encore à l'ordre du jour ? » de Jean-Pierre LEBRUN, certains chapitres de l'ouvrage collectif de La Maison Verte « Accueillir l'enfant aujourd'hui » et aussi des romans : « le livre des sœurs » d'Amélie NOTHOMB, « L'enfant dans le taxi » de Sylvain PRUDHOMME ou « Le roitelet » de Jean-François BEAUCHEMIN.

L'équipe de bénévoles participe également à des journées de formation ponctuelles : 5 accueillantes ont ainsi participé à une journée de rencontre à la Maison Verte à Paris en Janvier et Avril 2024. En septembre, 9 accueillantes sont allées à Lyon pour les 40 ans du Jardin Couvert et le lendemain ont aussi assisté à la journée de rencontre annuelle du Collectif national de l'Association Française Dolto Ici et Maintenant (AFDIM).

En décembre, une personne a entamé un parcours de formation au sein de l'équipe afin de devenir bénévole et d'intégrer l'équipe en janvier 2025

2.3-INTERACTIONS AVEC LES PARTENAIRES

Comme chaque année, La Maison de l'Île a été présente au Forum des Associations organisé par la Ville de Clermont-Ferrand le 7 Septembre 2024 au Jardin Lecoq.

Elle a participé aux semaines de la Parentalité organisées par la Caisse d'Allocations Familiales (CAF) sous forme de « Portes Ouvertes », les 8, 10 et 11 avril ainsi qu'aux réunions de rencontre avec les autres Lieux d'Accueil Enfants-Parents de l'agglomération clermontoise.

Ces rencontres « interLAEP » ont eu lieu les 19 mars et 17 décembre au Pôle Petite Enfance et Famille, 35 rue de la Grande Combaude.

La Maison de l'Île remercie ses partenaires réguliers de l'agglomération et du département : la PMI Delille et les pédiatres, la crèche des Guillemets de l'ANEF63-03, l'association des Pâtes au Beurre, la crèche des Petits Loups, le SAMA, le CADA de Cébazat, le 25-Gisèle Halimi, le Centre de l'Enfance et de la Famille et toutes les autres structures du réseau des Lieux d' Accueil Enfants Parents du Puy de Dôme (LAEP).

La Maison de l'Île remercie également le collectif national de l'Association Française Dolto Ici et Maintenant (AFDIM) et le Jardin Couvert de Lyon pour les échanges féconds lors de nos rencontres

2.4-GESTION DE L'ASSOCIATION

L'association compte 30 adhérents, une salariée à 0,08 ETP (entretien des locaux), et 18 bénévoles.

Au sein de l'équipe de 18 bénévoles, un Collectif d'Administration de 9 personnes se réunit une fois par mois pour échanger sur les dossiers en cours de traitement dans les différentes commissions secrétariat, comptabilité, maintenance, demandes de subventions, formation et statistiques.

3-BILAN & PARTENAIRES FINANCIERS

La Maison de l'Île est une association loi 1901 financée à 95% par des fonds publics ; la libre participation des parents et les adhésions constituent les 5% résiduels.

La Maison de l'Île remercie ses financeurs réguliers qui la soutiennent depuis toutes ces années : La Caisse d'Allocations Familiales, La Ville de Clermont-Ferrand et le Conseil Départemental du Puy-de-Dôme.

L'équilibre financier de l'association reste fragile compte tenu de l'augmentation significative des charges d'exploitation (électricité et loyer en particulier) et motive le pilotage vigilant du Cabinet d'Expertise Comptable GIA.

4-OBJECTIFS POUR L'ANNEE 2025

Recruter des accueillant(e)s pour l'ouverture d'un après-midi supplémentaire compte tenu de l'augmentation de la fréquentation des familles.

Renforcer notre communication auprès des partenaires, intervenant en particulier sur le quartier : PMI, pédiatres, crèches, multi-accueils, ludothèque, lieux de formations de professionnels de la petite enfance.